

EL OPTIMISMO ANTROPOLÓGICO DEL HUMANISMO EN LOS ALBORES DE LA TEOLOGÍA ESCOLÁSTICA: CERVANTES DE SALAZAR Y SU DIÁLOGO SOBRE LA DIGNIDAD DEL HOMBRE

*ANTHROPOLOGICAL OPTIMISM OF HUMANISM AT THE DAWN OF
SCHOLASTIC THEOLOGY: CERVANTES DE SALAZAR AND THE
DIÁLOGO SOBRE LA DIGNIDAD DEL HOMBRE*

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA CUADRADO

Doctor en Filosofía. Catedrático.
Facultad eclesiástica de Filosofía.
Universidad de Navarra.
Instituto de Estudios Hispánicos en la Modernidad (IEHM)
jagarcia@unav.es
ORCID: 0000-0002-6881-5981

Recibido: 26/03/2023
Revisado: 22/06/2023
Aceptado: 20/09/2023

Resumen: La hipótesis que se plantea en el artículo es que el barroco filosófico-teológico es una respuesta a la concepción luterana del hombre (doctrina del pecado original y la gracia). Después del concilio de Trento, esa respuesta estuvo monopolizada por la escolástica; pero antes de Trento es posible advertir una respuesta del humanismo español a la visión negativa del hombre proveniente de la antropología luterana. Un ejemplo de esta reacción humanista es el *Diálogo de la dignidad del hombre* de Francisco Cervantes de Salazar, donde se presenta una visión negativa del hombre, esencialmente corrompido por el pecado original; pero esta imagen es contrarrestada por el optimismo humanista destacando la bondad de la creación del hombre. En realidad, la doctrina cristiana no renuncia a ninguna de las dos visiones, pero las integra en la doctrina del pecado original y la redención. Cuando la idea de pecado original desaparece del horizonte filosófico se acabará por optar por la visión optimista e ilustrada que confía ciegamente en la bondad del hombre; o, por el contrario, por la visión pesimista y negativa del hombre.

Palabras clave: Contrarreforma, De auxilii, Erasmo, libertad, Lutero, pecado original, Reforma.